

EQUIDAD DE GÉNERO Y BIODIVERSIDAD

LICDA. LIDIETHE MADDEN
PROFESORA UNA

RECIBIDO: MARZO 2007 ÷ ACEPTADO: ABRIL 2007

RESUMEN

EL PRESENTE TRABAJO ANALIZA DESDE LA PERSPECTIVA DE GÉNERO Y LA BIODIVERSIDAD, LOS ESFUERZOS REALIZADOS EN EL ÁMBITO GLOBAL POR CONTRIBUIR A LA PROTECCIÓN DEL AMBIENTE, RECUPERANDO LAS PRÁCTICAS ANCESTRALES DE SEGURIDAD ALIMENTARIA, PRODUCCIÓN SANA Y CONSERVACIÓN DEL BOSQUE.

MEDIANTE UN RECUENTO BREVE IDENTIFICA LOS PRINCIPALES EVENTOS INTERNACIONALES, CONVENIOS, CONVENCIONES Y ACUERDOS -ENTRE OTROS-, QUE COSTA RICA HA SUSCRITO EN MATERIA DE DESARROLLO HUMANO SOSTENIBLE; RECONOCE LOS PRINCIPALES APORTES DE TEÓRICAS DEL ECOFEMINISMO Y PROPONE RECOMENDACIONES CENTRADAS EN LA CULTURA DE RESPETO, IGUALDAD DE OPORTUNIDADES Y CONSERVACIÓN DEL AMBIENTE.

DESCRIPTORES: GÉNERO, BIODIVERSIDAD, DESARROLLO HUMANO SOSTENIBLE.

ABSTRACT

THIS PAPER ANALIZES THE EFFORTS MADE TO CONTRIBUYE THE ENVIRONMENT PROTECTION SINCE A GENDER AND BIODIVERSITY PERSPECTIVA, REGAINING THE CENTRAL PRACTICES OF FOOD SECURITY HEALTHY PRODUCTION AND FORESTS CONSERVATION.

THROUGH A BRIEF RETELLING, IT IDENTIFIES THE MAIN INTERNATIONAL EVENTS, AGREEMENTS, CONVENTIONS AMONG OTHERS THAT COSTA RICA HAS AGREED UPON IN TERMS OF HUMAN SUSTAINABLE DEVELOPMENT, IT ALSO RECOGNIZES THE MAIN CONTRIBUTIONS FRUM ECO FEMINIST FEMALES THEORETICIANS. IT ALSO PROPOSE SOME RECOMMENDATIONS FOCUSED ON A CULTURE OF RESPECT, EQUALITY OF OPPORTUNITIES AND ENVIRONMENTAL CONSERVATION.

DESCRIPTORS: GENDER, BIODIVERSITY, HUMAN SUSTAINABLE DEVELOPMENT.

I. INTRODUCCIÓN

ESTE MANUSCRITO SE PREPARA PARA EL TALLER "APORTES DE LAS MUJERES INDÍGENAS Y CAMPESINAS EN EL ACCESO Y USO TRADICIONAL DE LOS RECURSOS DE LA BIODIVERSIDAD", QUE ORGANIZAN LA MESA NACIONAL CAMPESINA, LA MESA NACIONAL INDÍGENA, EL MINISTERIO DEL AMBIENTE Y LA UNIÓN MUNDIAL PARA LA NATURALEZA (UICN), EN SAN JOSÉ, COSTA RICA, EL 9 DE FEBRERO DEL AÑO 2007. SU OBJETIVO ES CONTRIBUIR A LA REFLEXIÓN SOBRE GÉNERO Y BIODIVERSIDAD.

COSTA RICA HA ASUMIDO DIVERSOS COMPROMISOS MUNDIALES Y NACIONALES EN PROCURA DE UN DESARROLLO HUMANO SOSTENIBLE, DECLARADO MEDIANTE LA ADSCRIPCIÓN A CONVENCIONES INTERNACIONALES, LA APROBACIÓN DE LEYES, DECRETOS, PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS, QUE BUSCAN LA CONCIENCIA DE LA CIUDADANÍA, PUES "ES IMPENSABLE LA CONSTRUCCIÓN DE UNA SOCIEDAD SOSTENIBLE SIN EL COMPROMISO RESPONSABLE DE SUS PROTAGONISTAS" (UICN, 1995).

EL DESARROLLO SUSTENTABLE SE DEHNE COMO "EL DESARROLLO QUE SATISFACE LAS NECESIDADES DEL PRESENTE SIN COMPROMETER LA CAPACIDAD DE LAS GENERACIONES FUTURAS PARA SATISFACER SUS PROPIAS NECESIDADES" (INFORME BRUNDTLAND).

II. EL ESTADO DE SITUACIÓN

UNA MIRADA AL ENTORNO INMEDIATO, ASÍ COMO UNA LECTURA A DIVERSOS INFORMES INTERNACIONALES, PROPUESTAS DE DESARROLLO, ARTÍCULOS CIENTÍFICOS Y NOTICIAS DE DIVERSAS FUENTES, EVIDENCIAN EL IRRESPECTO DE LAS SOCIEDADES POR LA CONSERVACIÓN Y EL CUIDADO DE LOS RECURSOS NATURALES DEL PLANETA, PONIENDO EN PELIGRO LA VIDA DE TODOS LOS SERES VIVIENTES.

UNA RECIENTE NOTICIA PUBLICADA EL PASADO 4 DE FEBRERO, SEÑALA QUE EN UN 90% LOS SERES HUMANOS SON LOS RESPONSABLES DE LO QUE LE ACONTECE AL PLANETA, Y QUE EL CALENTAMIENTO GLOBAL AMENAZA LOS BOLSILLOS DE LAS COMPAÑÍAS Y GOBIERNOS DEL PLANETA, PORQUE LOS EFECTOS DEL FENÓMENO YA NO SÓLO AMENAZAN A OCÉANOS, BOSQUES Y DIVERSAS ESPECIES, SINO QUE PONEN EN PELIGRO EL CRECIMIENTO ECONÓMICO MUNDIAL (PROA, LA NACIÓN, 2007).

ESTE DEBATE SOBRE EL RIESGO QUE CORRE LA HUMANIDAD POR EL MANEJO IRRESPECTUOSO DE LOS RECURSOS NATURALES, LA CONSERVACIÓN DE LA BIODIVERSIDAD, LA IGUALDAD Y LA EQUIDAD DE OPORTUNIDADES, SE PUSO EN LA AGENDA DE DISCUSIÓN DE TODOS LOS PAÍSES DEL MUNDO, EN LA CONFERENCIA DE LAS NACIONES UNIDAS, EN RÍO DE JANEIRO EN JUNIO DE 1992, EL CUAL CONSTITUYE UNO DE LOS

PRIMEROS ACONTECIMIENTOS MUNDIALES, QUE BUSCABAN DEFINIR UN PLAN DE ACCIÓN COMÚN PARA EL SIGLO XXI (LA AGENDA 21).

LA CARTA MUNDIAL DE LA NATURALEZA, ADOPTADA POR LA ASAMBLEA GENERAL DE LAS NACIONES UNIDAS EL 28 DE OCTUBRE DE 1982, SEÑALA QUE "TODA FORMA DE VIDA ES ÚNICA Y MERECE SER RESPETADA, CUALQUIERA QUE SEA SU UTILIDAD PARA EL HOMBRE, Y CON EL FIN DE RECONOCER A LOS DEMÁS SERES VIVOS SU VALOR INTRÍNSECO, EL HOMBRE HA DE GUIARSE POR UN CÓDIGO DE ACCIÓN MORAL". DE IGUAL MANERA, "CUIDAR LA TIERRA" TAMBIÉN AFIRMA QUE "TODA FORMA DE VIDA MERECE SER RESPETADA, INDEPENDIENTEMENTE DE SU VALOR PARA EL SER HUMANO. EL DESARROLLO HUMANO NO DEBE AMENAZAR LA INTEGRIDAD DE LA NATURALEZA NI LA SUPERVIVENCIA DE OTRAS ESPECIES. LAS PERSONAS DEBEN DAR A TODOS LOS SERES VIVIENTES UN TRATO CORRECTO, Y PROTEGERLOS DE LA CRUELDAD, EL SUFRIMIENTO EVITABLE Y LA MUERTE INNECESARIA" (WWE, 1993).

EN ESTAS DEFINICIONES Y EXPOSICIÓN DE MOTIVOS FILOSÓFICOS, SUBYACEN IMPLÍCITOS VARIOS CONCEPTOS CLAVES:

- LA DIVISIÓN DE CLASES SOCIALES ENTRE RICOS Y POBRES (TANTO ENTRE PAÍSES COMO ENTRE PERSONAS) CONLLEVA A LA DESIGUALDAD EN LA SATISFACCIÓN DE LAS "NECESIDADES" Y POR ENDE EN EL ACCESO Y CONTROL A LOS RECURSOS DEL DESARROLLO.
- LAS LIMITACIONES IMPUESTAS POR EL ESTADO DE LA TECNOLOGÍA Y LA ORGANIZACIÓN SOCIAL ACERCA DE LA CAPACIDAD DEL MEDIO AMBIENTE PARA SATISFACER LAS NECESIDADES PRESENTES Y FUTURAS.
- EL EQUILIBRIO ENTRE LAS NECESIDADES HUMANAS Y LA CAPACIDAD DEL MEDIO AMBIENTE PARA SATISFACER LAS NECESIDADES DE LAS PRESENTES Y LAS FUTURAS GENERACIONES.
- EL CONCEPTO DE DESARROLLO QUE SE CENTRA EXCLUSIVAMENTE EN EL CRECIMIENTO ECONÓMICO CUANTITATIVO, GENERANDO INEQUIDADES ENTRE PAÍSES (LOS DEL NORTE EN RELACIÓN CON LOS DEL SUR), ENTRE RICOS Y POBRES, ENTRE MUJERES Y HOMBRES.
- LA DISTRIBUCIÓN DESIGUAL DE LOS RECURSOS DEL DESARROLLO, CUYOS BENEFICIOS PRIVILEGIAN A UNOS Y EXCLUYEN A OTROS, NO RECONOCIÉNDOSE EL IMPACTO QUE PRODUCEN LAS INEQUIDADES DE GÉNERO EN UNA CULTURA PATRIARCAL.
- LOS COSTES SOCIALES Y AMBIENTALES DE LAS ACTIVIDADES DE DESARROLLO QUE NO ESTÁN SIENDO INTERNALIZADOS EN LA TOMA DE DECISIONES PÚBLICAS NI

PRIVADAS, NI EN LAS CUENTAS NACIONALES DE INGRESOS, NI EN LOS TÉRMINOS DE INTERCAMBIOS COMERCIALES.

III. EL MEDIO AMBIENTE Y LAS MUJERES

INVESTIGADORAS COMO ROSI BRAIDOTTI, KAREN WARREN, MARÍA MIES, VANDANA SHIVA, CECILE JACKSON, ENTRE OTRAS, ASÍ COMO DIVERSOS GRUPOS ORGANIZADOS DE LA SOCIEDAD CIVIL, ACTIVISTAS Y PROMOTORAS/ES DEL DESARROLLO HUMANO SOSTENIBLE, SE PLANTEAN UNA SERIE DE INTERROGANTES SOBRE LAS DESIGUALDADES DE GÉNERO Y SU VÍNCULO CON EL MEDIO AMBIENTE.

EN NOMBRE DE UNA CULTURA PATRIARCAL, DOMINANTE TANTO EN LA MODERNIDAD COMO EN LA POSTMODERNIDAD, DESDE HACE MÁS DE TRESCIENTOS AÑOS, EN QUE EL 50% DE LA POBLACIÓN PLANETARIA, O SEA LAS MUJERES, HA ESTADO EXCLUIDA DE LA TOMA DE DECISIONES, GENERÁNDOSE SUBORDINACIÓN Y DESIGUALDADES EN EL ACCESO Y CONTROL A LOS RECURSOS DEL DESARROLLO, NO FALTANDO QUIEN INTERPRETE QUE SON LAS MUJERES POBRES DE LOS PAÍSES DEL SUR, LAS RESPONSABLES DEL USO IRRACIONAL DE LOS RECURSOS NATURALES, LA EXTRACCIÓN, Y EL MAL MANEJO DE ELLOS.

EN UN RECORRIDO HISTÓRICO QUE HACE ROSI BRAIDOTTI SOBRE MUJERES, MEDIO AMBIENTE Y DESARROLLO SUSTENTABLE, RECONOCE QUE ESTE ES UN TEMA QUE HA ESTADO PRESENTE EN EL DEBATE DEL DESARROLLO DURANTE LAS ÚLTIMAS TRES DÉCADAS.

MUJERES EN DESARROLLO SURGE EN EL CONTEXTO DEL DESARROLLO ECONÓMICO DE LOS PAÍSES DEL SUR, DE LAS PROPUESTAS DE DIVERSOS MOVIMIENTOS SOCIALES DE ESA ZONA, COMO LOS DE CHIPKO Y CINTURÓN VERDE, EN LAS CONFERENCIAS GLOBALES SOBRE LAS MUJERES Y EL MEDIO AMBIENTE QUE SE DESARROLLARON EN MIAMI (NOVIEMBRE DE 1991) Y LOS PROCESOS DIRIGIDOS A LA CUMBRE MUNDIAL SOBRE EL DESARROLLO Y EL MEDIO AMBIENTE (1992).

DESDE LAS DÉCADA DE LOS 50 Y 60, LAS ORGANIZACIONES QUE SE OCUPABAN DEL DESARROLLO, ÚNICAMENTE CONSIDERARON EL PAPEL QUE LAS MUJERES TENÍAN EN LA REPRODUCCIÓN, ESTO ES, COMO RESPONSABLES DEL HOGAR, ENCARGADAS DEL CUIDADO INFANTIL Y AMAS DE CASA, LO QUE SE REFLEJÓ EN LA APROXIMACIÓN DEL DESARROLLO DE LAS MUJERES: PROGRAMAS DE PLANIFICACIÓN FAMILIAR Y CONTROL DE LA POBLACIÓN; ATENCIÓN A LA SALUD DE LA MADRE E HIJOS E HIJAS, NUTRICIÓN, ECONOMÍA DOMÉSTICA, ENTRE OTROS. EL DESARROLLO SE CONSIDERABA IGUAL A MEJORAR SU POSICIÓN COMO ENCARGADAS DEL HOGAR, ESPOSAS Y MADRES, DEFINIÉNDOSE COMO LA PERSPECTIVA DEL BIENESTAR (BRAIDOTTI, 2004).

A FINALES DE LA DÉCADA DE LOS OCHENTA, LA PREOCUPACIÓN ESTÁ DIRIGIDA A AUMENTAR LA PARTICIPACIÓN Y LOS BENEFICIOS DE LAS MUJERES, CON LO CUAL HACE QUE EL DESARROLLO SEA MÁS EFECTIVO. LA PERSPECTIVA DE GÉNERO Y DESARROLLO REPRESENTA UNA TRANSICIÓN NO SÓLO PARA "INTEGRAR A LAS MUJERES AL DESARROLLO, SINO PARA BUSCAR EL POTENCIAL QUE LAS INICIATIVAS DE DESARROLLO POSEEN PARA TRANSFORMAR LAS DESIGUALES RELACIONES SOCIALES DE GÉNERO Y PARA DARLE EL PODER A LAS MUJERES" (CANADIAN COUNCIL FOR INTERNACIONAL COOPERATION, 1991, CITADO POR BRAIDOTTI).

LA PROPUESTA DE GÉNERO EN EL DESARROLLO, BUSCA LA IGUALDAD TOTAL DE LAS MUJERES EN EL MARCO DEL DESARROLLO ECONÓMICO, CONSTITUYENDO EL PRODUCTO MÁS RECIENTE Y RADICAL DEL PENSAMIENTO SOBRE LAS MUJERES Y EL PAPEL QUE OCUPAN EN EL PROCESO DEL DESARROLLO. SE HA LOGRADO INSTITUCIONALIZAR EN PRÁCTICAMENTE TODAS LAS AGENCIAS DE LA COOPERACIÓN INTERNACIONAL Y LOS GOBIERNOS MUESTRAN INTENTOS POR FAVORECER ESTA INTEGRACIÓN. SE LA PROMUEVE COMO UN DEBER SER, INTEGRANDO ESTA PERSPECTIVA EN SU QUEHACER COTIDIANO. SE VUELVE UNA MODA INSTRUMENTAL; EN TODOS LOS NIVELES SE "AÑADE" A LAS MUJERES.

LOS PAÍSES DEL NORTE VUELVEN LA MIRADA A LOS PAÍSES DEL SUR, BAJO LA LUZ DE LOS PROBLEMAS ECONÓMICOS GLOBALES, ESTO ES, EL AUMENTO EN EL DETERIORO AMBIENTAL Y LA FEMINIZACIÓN DE LA POBREZA EN LOS PAÍSES DEL SUR, LO QUE IMPULSÓ EL DEBATE SOBRE LOS EFECTOS ESPECÍFICOS DE DICHS PROCESOS EN LAS MUJERES. EL DEBATE SE DA EN EL INTERIOR DE LAS DISCIPLINAS RELACIONADAS CON EL AMBIENTE, LA SILVICULTURA Y LA AGRICULTURA. SE RECONOCIÓ CADA VEZ MÁS QUE LAS MUJERES DEBÍAN UTILIZAR MÁS TIEMPO Y ENERGÍA PARA OBTENER COMBUSTIBLE, AGUA Y FORRAJE PARA EL USO DOMÉSTICO. DE ESTA SITUACIÓN SE DERIVÓ LA IMAGEN DE LAS MUJERES COMO LAS VÍCTIMAS PRINCIPALES DE LA CRISIS, COMO LAS MÁS POBRES DE LOS POBRES (BRAIDOTTI, 2004).

EL RECUENTO HISTÓRICO ES PROLIJO EN MATERIA DE OPORTUNIDADES PARA LAS MUJERES. LA MISIÓN SE HA CENTRADO EN BUSCAR DIVERSAS FORMAS QUE FAVOREZCAN EL COMBATE A LA POBREZA Y LAS INEQUIDADES DE LAS QUE HAN SIDO VÍCTIMAS.

UNO DE LOS RESULTADOS DE LA IV CONFERENCIA MUNDIAL SOBRE LAS MUJERES, REALIZADA EN NAIROBI EN 1995, FUE LA CREACIÓN DE DIVERSAS REDES DE MUJERES QUE TRABAJARÍAN CON CUESTIONES RELACIONADAS CON GÉNERO Y MEDIO AMBIENTE, EN ÁFRICA, ASIA Y AMÉRICA LATINA Y AUN CUANDO HAY RESULTADOS IMPORTANTES QUE EVIDENCIAN LAS DESIGUALDADES DE GÉNERO, LAS ACCIONES A FAVOR DEL DESARROLLO HUMANO SOSTENIBLE NO SON SUFICIENTES.

SE SEÑALA QUE LA CUMBRE DE LA TIERRA EN RÍO DE JANEIRO, VOLVIÓ A DEJAR EN CLARO QUE NO PUEDE ESPERARSE QUE LAS SOLUCIONES A LOS PROBLEMAS SOCIALES, ECONÓMICOS Y ECOLÓGICOS QUE HOY IMPERAN EN TODO EL MUNDO PROVENGAN DE LAS ÉLITES GOBERNANTES DEL NORTE O DEL SUR. COMO LO SEÑALA VANDANA SHIVA, SÓLO EN LAS LUCHAS POR SOBREVIVIR DE LOS MOVIMIENTOS DE BASE PUEDE HALLARSE UNA NUEVA VISIÓN (UNA VIDA NUEVA PARA LAS GENERACIONES PRESENTES Y FUTURAS Y PARA NUESTRAS CRIATURAS HERMANAS EN LA TIERRA), EN LA QUE SE RESPETEN Y CONSERVEN LA PRAXIS Y LA TEORÍA. LOS HOMBRES Y LAS MUJERES QUE PARTICIPAN ACTIVAMENTE EN ESOS MOVIMIENTOS RECHAZAN DE MANERA RADICAL EL MODELO PREVALECIENTE DE DESARROLLO CAPITALISTA-PATRIARCAL DE LOS PAÍSES INDUSTRIALIZADOS. NO QUIEREN DESARROLLARSE DE ACUERDO CON ESTE MODELO TRAZADO; PREFIEREN CONSERVAR INTACTA Y BAJO SU PROPIO CONTROL SU BASE DE SUBSISTENCIA (MIES, 2004).

IV. RECOMENDACIONES

LOS RETOS, PARA UN FUTURO INMEDIATO SON: LA RECUPERACIÓN DE LAS PRÁCTICAS ANCESTRALES RELACIONADAS CON EL CUIDADO DE LA NATURALEZA, LA PRODUCCIÓN AMIGABLE CON EL AMBIENTE, LA SEGURIDAD ALIMENTARIA, EL RESCATE DEL CONOCIMIENTO Y LA SABIDURÍA POPULAR, EL EQUILIBRIO Y EL BIENESTAR DE LAS PERSONAS, EN ARMONÍA CON LA NATURALEZA.

NUESTROS ANCESTROS, MUJERES Y HOMBRES, CAMPESINOS E INDÍGENAS, CONOCÍAN Y PRACTICABAN ESTOS CAMINOS, PERO HAN SIDO OLVIDADOS, DESCUIDADOS Y CANCELADOS DE SUS PRÁCTICAS COTIDIANAS DE VIDA, Y ESTO PONE EN RIESGO LA SALUD DE LAS PERSONAS Y LA DEL MEDIO AMBIENTE.

EL SOMETIMIENTO Y LA DOMINACIÓN DE LAS PERSONAS Y LA NATURALEZA, POR PARTE DE GRUPOS PODEROSOS, DESARROLLANDO OTRAS FORMAS DE PRODUCCIÓN CULTURALMENTE IMPUESTAS, ATENTAN CONTRA LA CALIDAD DE VIDA DEL PLANETA. ES IMPERATIVO QUE LAS FORMAS DE PRODUCCIÓN AGRÍCOLA NO AMIGABLES CON EL AMBIENTE, SEAN ELIMINADAS PARA EVITAR LA CONTAMINACIÓN DE LOS SUELOS, EL AGUA, EL AIRE, CUYAS CONSECUENCIAS SE EVIDENCIAN COTIDIANAMENTE, PROVOCANDO SERIOS DESEQUILIBRIOS A LA BIODIVERSIDAD, A LOS BOSQUES, RÍOS Y OCÉANOS Y A LOS SERES HUMANOS.

EL CONSUMIDOR DEBE SER INFORMADO DE LAS BUENAS PRÁCTICAS CON LAS QUE SE PRODUCEN LOS ALIMENTOS, PARA QUE SU ELECCIÓN FAVOREZCA UN CONSUMO SANO.

LA PRODUCTORA/EL PRODUCTOR TAMBIÉN DEBE SER RETRIBUIDA(O) CON PRECIOS JUSTOS POR SU TRABAJO, ADEMÁS DE FAVORECER DESDE EL ESTADO, LAS

MADDEN EQUIDAD DE GÉNERO Y BIODIVERSIDAD PRAXIS 60 - 2007
CONDICIONES PARA QUE SU TRABAJO SEA LIMPIO, EN ARMONÍA CON EL AMBIENTE, CUIDANDO Y REPRODUCIENDO LAS SEMILLAS AUTOCTONAS Y TENIENDO CONCIENCIA DE LOS RIESGOS QUE PARA LA SALUD HUMANA Y EL AMBIENTE OCASIONA EL USO DE SEMILLAS GENÉTICAMENTE MODIFICADAS, CUYAS CONSECUENCIAS A LA BIODIVERSIDAD AÚN SE DESCONOCEN. PARTE DE ESTAS PRÁCTICAS CONLLEVA EL CUIDADO, LA PROTECCIÓN Y LA CONSERVACIÓN DE LOS BOSQUES NATIVOS.

EL ESTADO, COMO PROVEEDOR DE LOS RECURSOS TECNOLÓGICOS, DE INFRAESTRUCTURA, ECONÓMICOS, ORGANIZACIONALES, QUE PROPICIARÁN EL DESARROLLO HUMANO SOSTENIBLE, DEBE FAVORECER EL ACCESO Y CONTROL A LOS RECURSOS, EN CONDICIONES DE IGUALDAD Y EQUIDAD DE OPORTUNIDADES A LOS GRUPOS TRADICIONALMENTE EXCLUIDOS (LAS MUJERES DE TODAS LAS CLASES SOCIALES Y EDADES; LAS POBLACIONES INDÍGENAS, AFRODESCENDIENTES Y LOS SECTORES POPULARES DE LAS ÁREAS URBANO-MARGINALES).

FAVORECER LA PARTICIPACIÓN REAL, EN LA TOMA DE DECISIONES, CONSOLIDARÁ EL EJERCICIO DE UNA CIUDADANÍA PARTICIPATIVA, CONSCIENTE, RESPONSABLE DEL MANEJO Y ADMINISTRACIÓN DE LOS RECURSOS NATURALES, DEL BUEN USO DE ESTOS Y DE LA CONSERVACIÓN DE LA BIODIVERSIDAD.

RECONOCER QUE SOMOS SERES ECOLÓGICOS, CUYA CONVIVENCIA ENTRE LOS SERES HUMANOS Y LA NATURALEZA, DEBE DARSE DESDE UNA PERSPECTIVA HOLÍSTICA, EN PERMANENTE COMUNIÓN CON EL ENTORNO EN EL QUE VIVIMOS. EN LA MEDIDA QUE SE DESTRUYE ESTE AMBIENTE NATURAL, SE DAÑA LA ECOLOGÍA Y SE DESTRUYE LA VIDA HUMANA.

LO ANTERIOR IMPLICA ASUMIR CON RESPONSABILIDAD LA RECUPERACIÓN DE NUESTRAS PRÁCTICAS ANCESTRALES, REVISAR Y CORREGIR LOS VICIOS DE GÉNERO DE UNA CULTURA PATRIARCAL QUE HA GENERADO POBREZA, EXCLUSIÓN Y MALTRATO.

TRABAJAR POR CONSTRUIR UNA CULTURA BASADA EN LA EQUIDAD, LA JUSTICIA Y LAS RELACIONES ARMONIOSAS CON EL AMBIENTE, SERÁ PARTE DEL MANDATO PERSONAL Y SOCIAL, QUE DEBERÁ IMPLEMENTARSE A PARTIR DEL AQUÍ Y EL AHORA.

RECUPERAR LOS CONOCIMIENTOS ANCESTRALES, DEBERÁ SER PARTE DE LOS CAMINOS POR SEGUIR, PARA RECUPERAR LO PERDIDO Y, SOBRE TODO, PARA LOGRAR, CON LA PARTICIPACIÓN DE TODOS, EL EQUILIBRIO SOCIAL, AMBIENTAL, POLÍTICO Y ECONÓMICO QUE LAS FUTURAS GENERACIONES ESTÁN DEMANDANDO.

LA PROPUESTA ES AMPLIA Y DIVERSA, LA CONSTRUCCIÓN SOCIAL PASA POR EL TRABAJO EN EQUIPO, RECONOCIENDO Y RESPETANDO LAS DIVERSIDADES, LAS CUALES DEBERÁN SER EXPLÍCITAS EN LOS PLANES, PROGRAMAS Y PROYECTOS ORIENTADOS AL DESARROLLO HUMANO SOSTENIBLE.

BIBLIOGRAFÍA

AGUILAR, L., GRANADOS, H. Y RODRÍGUEZ, G. (1995). *GÉNERO Y MANEJO DE RECURSOS NATURALES*. SAN JOSÉ: UNIÓN MUNDIAL PARA LA NATURALEZA.

BLAZE, P. Y OTROS (2006). *LA CARTA DE LA TIERRA EN ACCIÓN. HACIA UN MUNDO SOSTENIBLE*. ÁMSTERDAM, HOLANDA.

BRAIDOTI, R. (2004). "MUJERES, MEDIO AMBIENTE Y DESARROLLO SUSTENTABLE: SURGIMIENTO DEL TEMA Y DIVERSAS APROXIMACIONES". EN *MIRADAS AL FUTURO. HACIA LA CONSTRUCCIÓN DE SOCIEDADES SUSTENTABLES CON EQUIDAD DE GÉNERO*. CENTRO REGIONAL DE INVESTIGACIONES MULTIDISCIPLINARIAS; PROGRAMA UNIVERSITARIO DE ESTUDIOS DE GÉNERO, COLEGIO DE POSTGRADUADOS. ÁREA DE GÉNERO: MUJER RURAL, CENTRO INTERNACIONAL DE INVESTIGACIONES PARA EL DESARROLLO, MÉXICO.

CONSEJO DE LA TIERRA, UNIVERSIDAD PARA LA PAZ Y OTROS (2002). *LA CUMBRE DE LA TIERRA. ECO 92. VISIONES DIFERENTES*. SAN JOSÉ, COSTA RICA.

FONDO MUNDIAL PARA LA NATURALEZA (WWF) (1993). *USO SUSTENTABLE DE LOS RECURSOS NATURALES: CONCEPTOS, PROBLEMAS Y CRITERIOS*. (FOTOCOPIA).

INSTITUTO DE ESTUDIOS POLÍTICOS PARA AMÉRICA LATINA -IEPALA-/ COMISIÓN INDEPENDIENTE SOBRE LA POBLACIÓN Y LA CALIDAD DE VIDA (1999). *ELEGIR EL FUTURO. UN PROGRAMA RADICAL PARA LA MEJORA SOSTENIBLE DE LA CALIDAD DE VIDA*. MADRID, ESPAÑA.

JACKSON, C. (2004). "¡HACIENDO LO NATURAL! MUJER Y MEDIO AMBIENTE EN EL DESARROLLO". EN *MIRADAS AL FUTURO. HACIA LA CONSTRUCCIÓN DE SOCIEDADES SUSTENTABLES CON EQUIDAD DE GÉNERO*. CENTRO REGIONAL DE INVESTIGACIONES MULTIDISCIPLINARIAS; PROGRAMA UNIVERSITARIO DE ESTUDIOS DE GÉNERO, COLEGIO DE POSTGRADUANDOS. ÁREA DE GÉNERO: MUJER RURAL, CENTRO INTERNACIONAL DE INVESTIGACIONES PARA EL DESARROLLO, MÉXICO.

JAN, P. (1992). *EL INFORME DE LA HAYA. DESARROLLO SOSTENIBLE: DEL CONCEPTO A LA ACCIÓN*, MINISTERIO DE COOPERACIÓN PARA EL DESARROLLO, MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES, PAÍSES BAJOS, PROGRAMA DE LAS NACIONES UNIDAS PARA EL DESARROLLO, CONFERENCIA DE LAS NACIONES UNIDAS SOBRE EL MEDIO AMBIENTE Y EL DESARROLLO, SUIZA.

MIES, M. (2004). "LA NECESIDAD DE UNA NUEVA VISIÓN, LA PERSPECTIVA DE LA SUSTENTABILIDAD". EN *MIRADAS AL FUTURO. HACIA LA CONSTRUCCIÓN DE SOCIEDADES SUSTENTABLES CON EQUIDAD DE GÉNERO*. CENTRO REGIONAL DE INVESTIGACIONES MULTIDISCIPLINARIAS; PROGRAMA UNIVERSITARIO DE ESTUDIOS DE GÉNERO, COLEGIO DE POSTGRADUADOS. ÁREA DE GÉNERO: MUJER RURAL, CENTRO INTERNACIONAL DE INVESTIGACIONES PARA EL DESARROLLO, MÉXICO.

SEN, A. (2003). *SOBRE ÉTICA Y ECONOMÍA*. MADRID: ALIANZA EDITORIAL.

SHIVA, V. (2003). *COSECHA ROBADA. EL SECUESTRO DEL SUMINISTRO DE ALIMENTOS*. BARCELONA: EDITORIAL PAIDÓS.

_____. (2004). "LAS MUJERES EN EL BOSQUE". EN *MIRADAS AL FUTURO. HACIA LA CONSTRUCCIÓN DE SOCIEDADES SUSTENTABLES CON EQUIDAD DE GÉNERO*. CENTRO REGIONAL DE INVESTIGACIONES MULTIDISCIPLINARIAS; PROGRAMA UNIVERSITARIO DE ESTUDIOS DE GÉNERO, COLEGIO DE POSTGRADUADOS. ÁREA DE GÉNERO: MUJER RURAL, CENTRO INTERNACIONAL DE INVESTIGACIONES PARA EL DESARROLLO, MÉXICO.



UICN, PNUM, WWF (1991). *CUIDAR LA TIERRA. ESTRATEGIA PARA EL FUTURO DE LA VIDA*. (RESUMEN) SUIZA.

VÁSQUEZ, V. Y VELÁSQUEZ, M. (2004) (COMPILADORAS). *MIRADAS AL FUTURO. HACIA LA CONSTRUCCIÓN DE SOCIEDADES SUSTENTABLES CON EQUIDAD DE GÉNERO*. CENTRO REGIONAL DE INVESTIGACIONES MULTIDISCIPLINARIAS; PROGRAMA UNIVERSITARIO DE ESTUDIOS DE GÉNERO, COLEGIO DE POSTGRADUADOS. ÁREA DE GÉNERO: MUJER RURAL, CENTRO INTERNACIONAL DE INVESTIGACIONES PARA EL DESARROLLO, MÉXICO.